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Le Togo d'une colonie modèle à une démocratie modèle
LES TROIS VERITES DE L'AMBASSADEUR 

D'ALLEMAGNE A JEAN PIERRE FABRE
La Position de l'Allemagne plus que clarifiée : Résultats de la présidentielle 

confortés, processus démocratique satisfaisant, opposition démocratique incriminée

Republicoftogo.com : Comment s'est déroulée la rencontre ?
Volker Berresheim : J'ai reçu une délégation du CAP 2015 pendant près de 2 
heures. J'ai exprimé le point de vue de mon pays, celui d'un observateur non 
togolais qui regarde l'évolution du continent africain aujourd'hui.
Soyons clairs, l'Afrique est une région en crise où sévit le terrorisme, où la 
population est confrontée à des difficultés économiques qui poussent des milliers 
de jeunes à tenter l'aventure en Europe au péril de leur vie.
Il y a des pays qui connaissent des crises politiques, des violences, dont 
l'économie est au plus mal.
Dans ce contexte général, je dis que la situation au Togo a clairement évolué dans 
le bon sens. Le processus électoral – dont on ne peut remettre en cause les 
résultats - a été salué par les observateurs de l'Union africaine, de la Cédéao et 
d'autres.
Il est évident que le Togo a fait des avancées en matière de démocratisation. C'est 
mon point de vue, c'est évidemment celui de l'Allemagne.
Bien sûr, il y a encore du travail mais j'estime que tout le processus engagé par le 
Togo est encourageant.
Je le dis et je le répète, si le Togo poursuit sur cette voie, il deviendra un modèle 
démocratique pour l'Afrique. Un modèle où il n'y a pas de révolution où on ne 
brûle pas un Parlement, où on ne chasse pas un pouvoir en place par la force et la 
violence.

Republicoftogo.com : Vos interlocuteurs ont-ils compris le message ?
Volker Berresheim : Ils n'étaient pas d'accord ! Si j'ai écouté leurs arguments, je 
dis aussi que ce ne sont pas les miens. C'est ma position et je la maintiens. 
Je peux comprendre qu'un politicien de l'opposition ne partage pas ce point de 
vue. Mais c'est l'opinion d'un observateur étranger et pas d'un Togolais.
Que des Togolais ne soient pas contents, je peux le comprendre. En Allemagne 
aussi nous avons des gens qui protestent.
Je n'ai jamais affirmé que le processus était idéal au Togo. Il y a bien sûr des 
enseignements à tirer. Certains critiques peuvent être constructives. Il faudra en 
tenir compte à l'avenir.

Source : www.republicoftogo.com

Il y a quelques jours le Togo a reçu la « On ne peut pas douter de ce que le encourageant. Je constate et je le dis et 
visite de Günter Nooke, le représentant résultat des présidentielles est un je le répète, le Togo est sur le Chemin de 
spécial de la Chancelière allemande en résultat de valeur… » devenir un pays modèle si ça continue 
Afrique. Lors de sa visite, le diplomate a comme ça ; de devenir un pays modèle Pendant  qu e  l e  commun iqu é  d e  
salué la transparence et la crédibilité du sur le processus de démocratisation CAP2015 précisait avoir produit des 
processus électoral qui a vu la victoire de sans révolution, sans qu'on brûle le preuves : « procès verbaux falsifiés, 
Faure GNASSINGBE avec 58,77% des parlement, sans qu'on ne chasse le bulletins et spécimens de bulletins de 
voix au soir du 25 avril. Il a conclu que le pouvoir en place par la force et la vote prévotés en faveur du candidat 
Togo est désormais un modèle de violence ».Gnass ingb é  Faure ,  l es noms d es 
démocrat i e  pour l es autres pays ministres, députés et des directeurs de 
africains engagés dans des processus de sociétés d'Etat, les préfets, les chefs « La qualité d'une démocratie ne peut 
démocratisation difficile.Ceci rappelle cantons, les éléments des forces de pas être déterminée par les autorités 
un souvenir agréable à l'esprit des l'ordre et de sécurité qui ont dirigé les elle est toujours déterminée par la 
togola is qui gardent de leur l ien opérations de bourrage d'urnes dans les qualité de l'opposition »
ombilical avec l'Allemagne l'image d'un préfectures de la partie septentrionale Plus qu'un camouflet, cette prise de 
pays dont la rigueur dans le travail avait du pays », pour montrer au diplomate posit ion de M . Berreshe im sonne 
propulsé le Togo au rang de colonie Allemand l'invalidité du scrutin du 25 comme une leçon de démocratie et 
modèle. Quand on sait la rigueur avril dernier, M. Berresheim ne s'est pas sur tou t  d'é t h iqu e  po l i t iqu e  pour 
a l l e m a nd e  d a ns l 'éva l u a t i on  d es laissé prendre au piège. Se basant sur l'opposition togolaise. En effet, devant le 
politiques et le choix de leur partenaire, d es cr i t ères ob je c t i fs e t  sur l es caractère transparent, libre et équitable 
on se dit que cette déclaration de Günter différentes missions d'observation, le de la dernière élection présidentielle 
Nooke n'est point complaisante. diplomate déclare : «Je trouve d'un personne ne pouvait s'attendre à cet 
Il ne fallait pas plus pour Jean Pierre point de vue Allemand, d'un point de enferment dans l'illogique de la part de 
FABRE de l'ANC (Alliance Nationale pour vue d'un observateur qui regarde le l'opposition togolaise. Mais hélas ! 
le Changement), candidat largement continent africain aujourd'hui et je dis : A p r è s  a v o i r  v a i n e m e n t  t e n t é  
battu de CAP2015 (Combat  pour après toutes les expériences des d'e mp ê ch e r  l a  pro c l am a t i on  d es 
l'Alternance Politique en 2015) à cette élections ici au Togo qui n'étaient pas résu l tats prov iso ires par l a  CENI 
élection et à ses sbires au premier rang pareilles aux élections dans le passé ( C o m m i s s i o n  E l e c t o r a l e  L o c a l e  
d e s q u e l s  l e  t r è s  h o n o ra b l e  M e  mais qui ont clairement avancé et ça été Indépendante), CAP2015, en mal de 
AbiTchessa du PSR (Pacte Social pour le constaté par les observateurs de l'UA, de stratégie, se jette dans une contestation 
Renouve au) pour a l l er cr i er l eur la CEDEAO etc, avec un résultat en sorte o b t u s  d e  l a  v i c t o i r e  d e  F a u r e  
d é s a p pro b a t i o n  à  l ' a m b ass a d e ur  qu'on ne peut pas douter de ce que ce GNASSINGBE. Ce à quoi l'ambassadeur 
d ' A l l e m a g n e  a u  To g o ,  V o l k e r  résultat des présidentiel les est un d'Allemagne répondait certainement 
Berresheim. A l'issue de l'entrevue, résultat de valeur ». lorsqu'il déclarait : « L'opposition est 
CAP2015 a publié un communiqué dans très importante parce que la qualité 
lequel il faisait croire au peuple togolais « On trouve ce processus d'une démocratie ne peut pas être 
q u ' i l  a  c o nv a i n c u  l e  d i p l o m a t e  encourageant. Je constate et je le dis déterminée par les autorités elle est 
germanique. et je le répète, le Togo est sur le toujours déterminée par la qualité de 
Profitant d'une conférence de presse Chemin de devenir un pays modèle si l'opposition ».
orga n is é e  p a r  l e s  a mb ass a d e urs  ça continue » Jean Pierre FABRE et ses comparses 
européens au Togo sur le changement Face aux tentatives de CAP2015 de jeter doivent comprendre que le Togo est en 
climatique à l'occasion de la  ''Journée d u  d i s c r é d i t  s u r  l e  p r o c e s s u s  train de réécrire de belle manière son 
européenne de la diplomatie du climat'', démocratique au Togo, l'Ambassadeur histoire politique. A eux de prendre le 
l e  m ercre d i  17 ju in  d ern i er,  M .  d'A l l emagne  au Togo rappe l l e  l e  train des progrès démocratiques comme 
Berresheim, a abandonné le langage caractère pacifique de ce processus qui le leur conseille le diplomate allemand : 
diplomatique pour dire des vérités qui progressivement s'enracine et porte des « Si on veut que le Togo avance sur le 
sonnent comme des gifles sur les joues fruits. « Le Togo avance sur la voix de la chemin de la démocratisation c'est 
de Jean Pierre FABRE.  démocratisation. Il n'est pas encore important que chacun joue son rôle ».

arrivé c'est clair. On trouve ce processus Pablo ZOUBE

Interview de M.Volker BERRESHEIM, 
Ambassadeur d'Allemagne au Togo 

« Il est évident que le Togo a fait des 
avancées en matière de 

démocratisation. C'est mon point de vue, 
c'est évidemment celui de l'Allemagne. Je 
le dis et je le répète, si le Togo poursuit 
sur cette voie, il deviendra un modèle 

démocratique pour l'Afrique. »
Avec un franc-parler germanique qui dérange parfois, Monsieur Volker 
Berresheim, le nouvel ambassadeur d'Allemagne au Togo, est entra in de 
marquer son passage au Togo. Le diplomate qui est depuis plusieurs sema ines 
la cible d'une opposition antidémocrate incarnée par CAP 2015, s'est confié 
dans une interview vérité à nos confrères de républicoftogo. Dans cet 
entretien sans langue de bois, le diplomate revient sur le contenu des deux 
heures d'horloge d'audience qu'il a accordée à une délégation de CAP 2015 
conduite par Jean Pierre FABRE, son candidat à la présidentielle d'avril dernier. 
L'entretien qui a été tout de même courtois, selon nos confrères a permis au 
diplomate une fois encore de préciser la position de la première puissance de 
l'Union Européenne sur le processus électora l qui vient de s'achever au Togo. 
Voici l'intégra lité de cette interview qui prouve que l'époque des relations 
paterna listes de l'Europe envers une opposition togola ise incapable de fa ire 
l'a lternance dans les urnes, est révolu.

Cette photo est la maquette d'un des résidences, des commerces et des 
nouveau pôle administratif et financier équipements culturels et sportifs

Il s'agit de faire de Lomé une smart city, qui prendra corps dans la capitale 
un modèle africain et international, t ogo l a is e ,  p r é c is é m e n t  d a ns l e s 
centre du business et de la finance en environs de Lomé II. Dans quelques 
A f r i q u e  d e  l ' O u e s t .  S e l o n  l e s  années, Lomé ressemblera à cela. Il ne 
pro m o t e urs ,  c e t t e  n o uve l l e  c i t é  s'agit pas simplement d'un rêve que le 
s'étendra sur un million de mètres Président Faure GNASSINGBE veut 
carrés de bureaux, 2.000 logements partager avec ses concitoyens. Le projet 
individuels et collectifs, 100.000 m2 est en phase d'étude avancée et devra 
d'espaces de conférences et de sport et être porté par des investisseurs privés 
loisirs. L réalisation de ce projet devra internationaux.

L'idée est de développer un hub urbain prendre 5 ans au moins. Le Groupe 
de classe internationale accueillant sur CECO et d'autres  entreprises locales y 
1.000 hectares les administrat ions travaillent pour attirer les investisseurs 
no t a mm e n t  l a  prés i d e n c e  d e  l a  étrangers. Et la grande question que les 
république, les  ministères et autres curieux se posent est la date de 
s t r u c t u r e s  d e  l ' a d m i n i s t r a t i o n  démarrage.

Germain POULIpub l ique . Ce comp l exe compt era 
également  des bureaux, des hôtels, 

LOME, LE REVE D'UNE SMART CITY EN VOIE DE CONCRETISATION
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Fin heureuse de l'année académique 
2014-2015

APRES LES CANDIDATS AU CEPD, 
CEUX DU BAC 2 PLANCHENT 

DEPUIS MERCREDI

L'année académique 2014-2015 tire présence des candidats libres à cet 
déjà à sa fin. Les examens de fin examen. Le plus âgé des candidats a 
d'année ont démarré cette semaine. 54 ans. Pour la plupart de ces 
Ce sont les candidats du Certificat candidats libres, ils rattrapent le vide 
d'Etudes du Premier Cycle (CEPD) qui de l'éducation scolaire qu'ils ont eu. 
ont ouvert le bal mardi 16 juin. Ils ont En ce qui concerne le BAC II,  57 000 
é t é  s u i v i s  p a r  l e u r  a î n é  d u  candidats sont à la quête du diplôme 
Baccalauréat 2e partie (BAC II) le 17 q u i  l e u r  o u v r e  l a  p o r t e  d e s  
juin. Le 16 et le 17 juin donc, une universités.   
délégation conduite par le ministre Après une année mouvementée, 
d e  l'e nse ign em e nt  pr ima ire  e t  l'heure est à l'apaisement. Toutes les 
secondaire Florent MANGANAWE a p e r s o n n e s  i m p l i q u é e s  d a n s  
sillonné quelques centres d'écrit l'organisation des examens de fin 
pour s'assurer du démarrage effectif d'année s'act ivent pour une fin 
de ces examens. Les candidats du heureuse de l'année scolaire. Le 
CEPD ont fini depuis hier et le BAC 2 gouvernement de son côté prend 
se termine le 21 juin prochain. aussi des dispositions pour que ce 
Parlant du CEPD, plus de 182.000 processus ne conna isse pas un 
élèves dont 42% de filles sont à la rebondissement de crise avec les 
quête de ce premier diplôme du affaires de primes de surveillance et 
cursus scolaire qui leur ouvre la porte de correction.
du collège. A entendre le ministre Il faut rappeler que le BEPC se tient 
MANGANAWE, la promotion 2015 du 30 juin au 3 juillet. C'est le BAC 1 
est assez particulaire parce que c'est qui ferme les examens cette année. 
avec elle que la gratuité de l'école au Les candidats du probatoire vont 
p r é s c o l a i r e  e t  a u  p r i m a i r e  a  alors composer du 21 au 24 juillet.
c o m m e n c é .  O n  n o t e  a uss i  l a  Hubert LENOIR

Assistance aux sinistrés des récentes 
pluies diluviennes

LE GESTE DU PRESIDENT FAURE 
POUR DONNER LE TON A UNE 

VASTE OPERATION DE 
SOLIDARITE NATIONALE

d é v e l o p p e m e n t  i n s t i t u t i o n n e l  e t  
organisationnel et la mobilisation des 
ressources, le partenariat et alliances.
A l'ouverture des travaux, la Ministre du 
Développement à la Base, de l'Artisanat, 
de la Jeunesse et de l'Emploi des Jeunes, 
Victoire Tomégah-Dogbé a indiqué que le 
gouvernement togolais en décidant de 
relancer le programme de promotion du 
volontariat au Togo en 2010 a voulu 
apporter une réponse adaptée aux 
quest ions fondamenta les de l'heure , 
l'engagement civique des jeunes et leur 
employabilité notamment. Elle a alors 
invité les participants à faire des débats Dans la perspective d'une gestion axée sur d o m a i n e s  d ' o p é r a t i o n n a l i s a t i o n  
fructueux pour améliorer le contenu du les résultats, un plan stratégique pour la p r o p o s é s ,  d e  f o r m u l e r  d e s  
document. « C'est en cela que nous période 2015-2020 a été élaboré afin de recommandat ions appropr i é es pour 
aur ions gagné l e par i de fa ire du rendre l'Agence Nationale du Volontariat créer les meilleurs conditions en vue 
vo lontariat un out il de mobilisat ion au Togo (ANVT) plus performante au d'une mise en œuvre harmonieuse du 
populaire et d'engagement citoyen pour regard de la mission et des enjeux fixés plan stratégique et enfin de valider le 
le développement de notre pays. », par le gouvernement. Le 11 juin dernier, document du plan stratégique . », a 
affirme-t-elle.plusieurs acteurs de l'administrat ion expliqué M. Omar AGBANGBA, Directeur 
Deux ans après son lancement en 2010, le publique, des organisations de la société Général de l'ANVT. Le Document à valider 
PROVONAT a connu un succès reconnu civile, des agences des systèmes des est élaboré autour de 2 grands axes. Le 
s u r  l e  p l a n  i n t e r n a t i o n a l .  L e  n a t i o n s - u n i e s ,  d e s  o r g a n i s a t i o n s  1er axe est le volontariat au service du 
gouvernement et les acteurs de ce i n t e r n a t i o n a l e s  e t  d e s  c o r p s  d e  développement, de la citoyenneté, de 
programme ont alors senti le besoin de volontariats présents au Togo étaient en l'inclusion et de la solidarité qui comprend 
pérenniser cette initiative. C'est dans a t e l i er pour é t ud i er e t  va l id er c e  q u a t r e  c o m p o s a n t e s  q u i  s o n t  l e  
cette optique que le 3 juin 2014, le vote document. v o l o n t a r i a t  d ' e x p e r t i s e  J u n i o r,  l e  
par l'Assemblée Nat ionale de la loi volontariat d'expertise sénior, la culture « Il s'agit pour les participants d'apporter 
rectificative instituant le volontariat a de l'engagement citoyen, la solidarité, des enrichissements quant à la vision et 
entériné la recommandation qui confère l'inclusion et la cohésion sociale et enfin le aux choix stratégiques assignés à l'Agence 
désormais la gestion du volontariat au volontariat international. Le 2e axe est la Nat ionale du Volontariat pour les 5 
Togo à l'ANVT.gouvernance de l'Agence qui comprend prochaines années, de procéder à une 

Londou KAWANA  d e ux  c o m p os a n t e s  n o t a m m e n t  l e  analyse critique et enrichissante des 

COP21 /Le Togo prépare ses contributions pour la conférence de Paris 
sur le climat

3 JOURS DE CONCLAVES POUR LES 
EXPERTS EN CHANGEMENT CLIMATIQUE

forestières avec l'appui du gouvernement climatiques.
français. « Le Constat objectif qu'on peut faire tous 
Il s'agit pour les experts nationaux et est que le Togo n'a pas historiquement 
i n t e r n a t i o n a u x  e n  c h a n g e m e n t  contribué à la situation dans laquelle on 
climatique ainsi que les représentants des est actuellement. Personne ne peut le 
ONG et assoc iat ions œ uvrant pour n i er. Ce  qu i va compt er d ans l es 
l ' e n v i r o n n e m e n t  d ' é c h a n g e r  l e s  contributions nationales et leur qualité et 
exp é r i e n c es e t  conn a issa n c es a f i n l'impact qu'elles auront collectivement, 
d'aboutir aux stratégies d'adaptation aux ce n'est pas la taille du pays mais son 
changements climat iques. Les points niveau de créativité, sa crédibilité et sa 
d ' a c c o r d  s e r o n t  v e rs é s  d a n s  l e s  neutralité », a relevé Marc Fonbaustier.
négociations à la rencontre de Paris en André Johnson, le Ministre togolais de 
décembre 2015 comme contribution du l 'e nv ironn e m e nt  e t  d es ressourc es 
Togo à cette conférence. forestières a indiqué que les contributions 
Les trois jours de travaux permettront de du Togo à la COP21 (21ème conférence de 
déterminer les secteurs émetteurs sur Paris) doivent être objectives afin de 
lesquels le Togo doit agir pour réduire les maintenir le réchauffement global de la Une rencontre de concertation technique émissions de gaz à effet de serre. planète en dessous de 2°. Le ministre a d u  p ro c e ssus d e  p r é p a ra t i o n  d e s rappelé que le Togo n'a cessé de respecter Sur ce point, l'ambassadeur de France au contributions prévues déterminées du la convention cadre des Nations Unies sur Togo, Marc Fonbaustier a souligné que le Togo pour la tenue de la Conférence de les changements climatiques et de son Togo n'a pas de responsabilité historique Paris sur le climat est organisée depuis protocole.dans les émissions de gaz à effet de serre. mercredi à Lomé par le ministère togolais 
Pour lui, le Togo est un explorateur de La Rédactionde l'environnement et des ressources 
s o l u t i o n s  l i é e s  a u x  c h a n g e m e n t s  

Promotion du volontariat au Togo
LE PLAN STRATEGIQUE 

QUINQUENNAL DE L'ANVT VALIDE

Les 2 et 9 juillet 2015 de fortes pluies diluviennes ont arrosé le Togo avec à la 
solde d'importants dégâts matériels et 2 pertes en vies humaines. Dans un 
élan de solidarité, les autorités togolaises, avec à la tête le Chef de l'Etat Faure 
Essozimna GNASSINGBE, ont entrepris des actions de secours aux sinistrés. 
Lancée le 12 juin 2015 par Madame la Ministre de l'action sociale, Dédé 
Ahoéfa EKOUE, en présence du ministre de l'Agriculture, Ouro-Koura AGADAZI 
dans l'enceinte de l'ANSAT (Agence Nationale de la Sécurité Alimentaire au 
Togo) Adidogomé, cette opération a pris fin le mercredi 17 juin.
A travers cette opération majeure d'assistance, le gouvernement a mis à la 
disposition des victimes sur 6 sites dont Amandahomé, Agoè, Togblékopé… 
des vivres et des non-vivres puis des appuis financiers. Les kits sont composés 
de sacs de riz de 25 kilos, de sacs de maïs de 50 kilos et d'une enveloppe 
financière pour faciliter le transport repartis selon la taille des ménages. Le 
coût total de l'opération est évalué à près de 130 millions de FCFA.
La ministre de l'action sociale, de la promotion de la femme et de 
l'alphabétisation et son collègue de l'Agriculture, de l'élevage et de la pêche 
ont témoigné aux populations sinistrées la profonde compassion du Président 
de la République et appelé à la poursuite de l'élan de solidarité entre les 
populations elles-mêmes. C'était aussi l'occasion pour les ministres d'appeler 
les populations à plus de vigilance pendant cette période de grandes pluies et 
à assurer une meilleure protection des personnes vulnérables notamment les 
enfants, les personnes âgées et les personnes handicapées.
L'opération d'assistance aux sinistrés a été précédée d'une évaluation qui a 
permis de recenser et d'identifier 3337 ménages extrêmement affectés 
composés de 14.609 personnes dont 4.653 femmes, 2.663 hommes et 7.293 
enfants et d'enregistrer d'importants dégâts matériels. L'on déplore deux 
pertes en vies humaines, 2 filles âgées respectivement de 3 et 12 ans. Face à 
ces deux cas, le ministre de l'action sociale a promptement pris toutes les 
dispositions pour exprimer sa compassion aux familles éplorées.

Paul KATASSOLI

Région Centrale
LA DOSI SENSIBILISE LES ACTEURS DE L'INFORMEL 

SUR LES MUTUELLES ET LA FINANCE INCLUSIVE
Plusieurs réunions d'information et de sensibiliser les acteurs sur les produits de 
sensibilisation en faveur des acteurs du Fonds National de Finance Inclusive (FNFI) 
secteur informel de la Région centrale à savoir, AGRISEF et AJSEF et sur les 
s o n t  o rg a n i s é e s  d e p u i s  q u e l q u e s  formalités d'obtention de la carte unique 
semaines par la Directeur Régional de la de création d'entreprise et ses avantages. 
Délégation à l'Organisation du Secteur « Pour les différents acteurs que nous 
Informel (DOSI). Cette tournée qui a avons rencontré, c'est un sentiment de 
touché toutes les préfectures de cette satisfaction et joie qui les anime. Ils 
région a pour principal objectif d'apporter souha itent par a i l leurs de vo ir ces 
d'amples informations sur les différentes d i f f é r e n t s  t y p e s  d e  m u t u e l l e s  
mutuelles créées par la DOSI en faveurs opérationnelles à l'instar de celle des 
des acteurs opérants dans plusieurs conducteurs de taxi-motos. Nous les 
secteurs de la vie socio-économique. Des avons rassurés de l'engagement de la 
c o m m e r ç a n t e s ,  d e s  c o i f f e u r s  e t  D i re c t r i c e  G é n é ra l e  d e  l a  DOSI à  
co iffeuses, des maçons, menu isiers, contribuer à la lutte contre la précarité à 
tap issiers, cordonn iers, agr icu lteurs, travers ces mutuelles. »
éleveurs, pêcheurs et autres ont assisté à Pour rappel Madame Ingrid AWADE, DG 
ces rencontres animées par le Directeur de la DOSI, s'est engagée à travers  un 
Rég ion a l  M .KEDJERI De nd j im a , qu i  ensemble d'initiatives de développement 
représentait pour l'occasion Mme Ingrid visant à créer les conditions de facilitation 
AWADE, DG de la DOSI. Après avoir du passage progressif du secteur informel 
rappelé que ce projet rentre dans la droite vers le secteur formel. Au rang de ses 
ligne de la vision du Chef de l'Etat qui initiatives, la Mutuelle des Conducteurs laissée au bord du chemin ».
dédie ce nouveau quinquennat au social. de Taxi-Moto du Togo (MUCTAM Togo), la C e s  r é u n i o n s  s o n t  o rga n i s é e s  e n  
A cet effet, le Directeur Régional de la Mutuelle des Art istes et Journalistes collaboration avec le Point Focal Régional 
DOSI  n'a pas manqué de citer le Chef de (MUAJ Togo), la Mutuelle des Artisans et du ministère du développement à la base 
l'Etat qui disait le 26 avril 2012 que «  Nous Commerçants du Togo (MUCAT) et la M .  KO DJ O  Ko m l a  O m a n d o n  e t  l a  
avons conscience de l'urgente nécessité Mutuelle des Agriculteurs et Pêcheurs du Représentante régionale de la Chambre 
de mettre en œuvre une politique de Togo (MUAP Togo).de Commerce et d'Industrie du Togo Mme 
solidarité active afin de nous assurer  Germain POULIAZIABOU Yawa Essénam. Ce fut donc une 
qu'aucune partie de notre peuple n'est o c c as i o n  p o ur s e s i nst i t u t i o ns d e  

KEDJERI Dendjima , 
DR DOSI-Centra le
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Sixième édition des ''Mercredis de l'Entrepreneur ''
LA PROPRIETE INTELLECTUELLE : UNE 
GARANTIE POUR LE FINANCEMENT DES 

ENTREPRISES
les pays déve loppés, la propriété 
intellectuelle a été utilisée pour le 
déve loppement des entreprises et 
même des pays. Il est temps que nos 
entreprises en fassent de même », a 
précisé M. BOUKARI.
« Si vous avez une marque qui a une 
valeur, qui est notoire et qui est 
réputée, vous pouvez déposer cette 
marque en garantie et vous obtenez le 
financement. C'est ce qui se passe dans 
les pays développés. Chez nous, étant 
donné que nous n'avons que des 
banques de dépôt, il est question pour 
les entreprises de trouver de nouveaux 
m é c a n i s m e s  d e  r e c h e r c h e  d e  
financement et c'est pour ça que ce 
thème ''Importance de la propriété 
intellectuelle dans la recherche de 
f inancement'' est intéressant pour 
qu'i ls comprennent  que s'i ls ont  
effectivement des droits de propriété 
internationale ils peuvent commencer 
par approcher des banques avec leur 
droit de propriété intellectuelle pour Les ''Mercredis de l'Entrepreneur'', un crédits et sur les taux d'intérêt ? Voilà 
rechercher des f inancements », a concept de l'Agence Nat ionale de que lques-unes des problémat iques 
expliqué l'expert.P r o m o t i o n  e t  d e  G a r a n t i e  d e  auxquelles a répondues M. BOUKARI 
C'est donc conscient du fait que la Financement des Petites et Moyennes Loukoumanou, Ingénieur en Raffinage 
propriété intellectuelle peut constituer Entreprises (ANPGF) était à la sixième de Pétrole et Génie Chimique, Expert en 
un actif précieux dans les transactions édition le 10 juin dernier. Placée sous le Droit d'auteur et Propriété industrielle 
commerciales et le rayonnement des thème « l'importance de la propriété près les Cours et Tribunaux de la 
entreprises que l'ANPGF a choisi ce intellectuelle dans la recherche de République Togolaise.
thème. « Les PME pourraient, en financement, cette rencontre a réuni La propriété intellectuelle c'est toute 
accordant plus d'importance à leur une centaine de jeunes entrepreneurs œuvre de l'esprit. Elle procède d'une 
propriété intellectuelle ou industrielle, dans le cadre de la Chambre de marque. Avant de parler de marque il 
amé l iorer leur cro issance et leur Commerce et d'Industrie du Togo faut faire enregistrer son produit et 
compétitivité », a déclaré Mme Elom (CCIT). bénéficier d'une protection. Dès qu'une 
AMELEWONOU, Directeur Financier et Qu'est-ce que la propriété intellectuelle marque est protégée, ça devient un 
Comptable à l'ANPGF, représentant ?  C o m m e n t  l ' u t i l i s e r  d a n s  l e s  acquis immatériel qui peut servir de 
Mme le Directeur Général.négoc iat ions avec l es inst i tut ions garantie dans les négociations auprès 

Paul K.financières pour agir sur le montant des des établissements financiers. « Dans 

C'est par une grande prière dans la soirée du mercredi 17 juin que les 
musulmans du monde entier ont entamé le mois du ramadan. Un mois spécial 
et spirituel pour tout musulman, marqué par le carême.  
Durant ce mois sacré de jeûne qui correspond à la période pendant laquelle le 
Coran a été révélé au prophète Mahomet, les croyants sont appelés à 
s'abstenir de boire, de manger, de fumer et de tout rapport sexuel, du lever au 
coucher du soleil pour être en communion avec Allah. Dans la religion 
musulmane, le ramadan est l'un des cinq piliers, qui se traduit par la foi, la 
prière, l'aumône. Le jeûne d'une durée d'un mois est une obligation pour tout 
musulman en âge et en capacité de le faire. C'est la période pour les imams de 
rappeler les fidèles à abandonner leurs mauvaises habitudes, à partager avec 
les pauvres et à prier en famille. Les enfants et les adolescents sont, eux aussi, 
appelés à jeûner ne serait-ce qu'une partie de la journée pour s'habituer au 
jeûne.
Le mois du ramadan qui est au demeurant une période festive marquée par de 
longues veillées en famille et entre amis s'accompagne souvent d'une flambée 
des prix des fruits. Les fruits étant les produits les plus consommés par les 
musulmans en cette période, les vendeurs de fruits se frottent les mains pour 
faire leur business. Et déjà sur le marché, ces produits deviennent chers.

Pablo ZOUBE

Début hier du mois du Ramadan
UNE PERIODE DE PRIVATION, DE 

PRIERE ET DE PARTAGE POUR 
UNE COMMUNION AVEC ALLAH
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Récupération des objets usés
A LA QUETE D'UN « TRESOR » SUR LES 

DECHARGES ET DEPOTOIRS

Les dépotoirs et les décharges ne sont plus des lieux a dit Vincent. Selon lui, il arrive a gagné 5000F et plus 
fréquentés uniquement par les malades mentaux. quand il fait toute la journée sur la décharge.
Depuis quelques années, ces lieux nauséabonds et peu Selon les femmes qui recherchent des habits, elles le font 
vivables sont de plus en plus visités par des personnes moyennant quelques pièces sur demande de leurs 
qui ne souffrent d'aucun problème mental. Et pour voisins qui sont dérangés par les fourmis à la maison. « 
cause, avec l'apparition de la récupération de la ferraille Quand on enflamme ces habits, la fumée chasse les 
et d'autres objets usés, les dépotoirs et décharges ne fourmis », nous a expliqué l'une d'elles. Tout en 
contiennent plus des ordures mais plutôt, un « trésor » cherchant ces habits, elles tombent aussi sur de bons 
qu'il faut amasser à tout prix. Que ce soit à la décharge qu'elles-mêmes retravaillent pour porter. De même, 
f in a l e  d'Ago è-Sora d , a u n ive a u d es d é ch arges d'autres femmes cherchent dans les emballages de 
intermédia ires de Kégué , Bè-Kpota , Akodéssewa , mèches usées, les bonnes que lles peuvent être 
Abattoir etc., en passant par les dépotoirs anarchiques retravaillées et utilisées.     
qui pullulent dans les quartiers de Lomé, le constat est le Comme nous l'avions dit plus haut, certaines personnes 
même : les sachets de pures water, les mèches, les habits sont à la recherche du compost. Selon un chauffeur que 
et même le composte sont des « trésors » que nous avons rencontré, ce compost est sollicité par des 
recherchent certains jeunes, hommes et femmes. Selon personnes qui veulent faire le jardin dans la cour de leur 
un agent de la mairie, certaines femmes vont même par maison. « Moi je suis un conducteur de camion. Quand 
moment chercher du bois de chauffe sur les décharges.  les jeunes finissent de repousser les ordures pour 

tamiser le compost, ils vont maintenant à la recherche du 
A chacun son « trésor » client. Quand ils en trouvent, ils viennent m'appeler pour 

Il suffit de se rendre au niveau d'une décharge pour que je vienne charger », a-t-il dit. Pour lui le prix varie 
observer les « chasseurs de trésors », à l'œuvre. Chaque selon la distance et la quantité mais en moyenne, le client 
« chasseur » est à la recherche d'un « trésor » bien précis. paie 15 000F et cette somme est partagée entre le 
Par exemple au niveau de la décharge finale d'Agoè- chauffeur, les chargeurs et les jeunes qui ont cherché le 
Sorad, la majeure partie des personnes s'investissent compost.
spéc ia lement dans la recherche de la ferra i l le . 
Cependant, d'autres sont aussi à la recherche des habits Dans l'attente d'un travail décent 
et précisément de la friperie jetée par les commerçants A part les personnes âgées qui n'ont pas honte de passer 
dans les marchés. D'autres encore sont à la recherche tout une journée sur les décharges et dépotoirs, de leur 
des mèches. Pour d'autres encore, il s'agit de récupérer quartier, les jeunes rencontrés sur les lieux viennent des 
les sachets de pure-water. Selon un informateur que quartiers éloignés. « Chercher les objets sur la décharge 
nous avons rencontré sur les lieux, certaines femmes n'honore pas l'homme. Je ne supporterai même pas 
v i ennent  auss i par moment  chercher du bo is . qu'un de mes élèves me voit ici. C'est la raison pour 
Apparemment, les différentes personnes impliquées laquelle je ne passe pas toute la journée ici », affirme 
mènent leurs activités dans une ambiance parfaite, mais l'enseignant d'EPS. « Moi je ne vis pas dans ce quartier, je 
la donne change quand un camion chargé d'ordure arrive viens de loin. Certains de mes amis savent que je viens 
sur le site. Il arrive même que certaines personnes se sur la décharge mais je m'en fou. Je veux juste finir mon 
battent juste pour une boîte de conserve.   apprentissage et vivre de mon travail », a laissé entendre 

Vincent. Même les personnes âgées rêvent encore d'un 
Le marché de vente travail décent. « Cherchez nous du travail et on ne 

Juste à côté de la décharge finale, on aperçoit un poste de viendra plus ici. », nous a lancé à la figure une vielle 
pesage et d'achat de plusieurs objets usés. C'est le lieu où dame . Généra lement , toutes les personnes qu i 
la plupart des habitués de la décharge vendent les objets fréquentent les décharges et dépotoirs espèrent aussi 
récupérés dans la journée. Selon Rita, une jeune femme trouver d'autres emplois pour quitter ces l ieux 
qui a remplacé sa maman au poste pour des raisons de répugnants.  
santé, chaque objet a son prix. Le fer est à 75F le Kg, les 
sachets de pure water sont vendus à 50F le kg, les résidus Aucun souci pour la santé !
de seaux et bassines en plastiques sont vendus à 100F le Malgré que les décharges et dépotoirs sont des lieux où 
kilo. Les cannettes vides coûtent 200F le Kilo. La matière se développent des pathologies diverses, les « chasseurs 
la plus coûteuse est l'aluminium qui est à 300F le Kg. de trésor » ne prennent aucune dispositions pour éviter 
A entendre un jeune qui s'est spécialisé dans la de s'exposer aux maladies. Le comble, une revendeuse 
recherche de la ferraille depuis plus de 2 ans, son travail de nourriture s'est installée juste à côté de la décharge 
lui permet de joindre les deux bouts. « J'arrive à gagner d'Agoè et c'est elle qui sert à manger à ces personnes qui 
60 000F voire 80 000F par semaine », nous a-t-il confié. n'ont même pas le temps de se laver les mains avant de 
Contrairement à ce jeune qui a fait de la décharge son tenir les cuillères. « Arrivé à la maison je me lave. C'est 
lieux de travail, d'autres personnes ne vont sur le site que quand je ne me sens pas bien que je prends un produit », 
de façon sporadique quand ils n'ont rien à faire. C'est par affirme une jeune dame. Tout porte alors à croire que ces 
exemple le cas un enseignant d'EPS dans une école « chasseurs » ne se préoccupent même pas de leur santé 
privée que nous avons rencontré. « Je viens ici rarement mais plutôt du chiffre d'affaire qu'ils veulent faire dans la 
et je rentre au plus tard à 13h. Je suis un enseignant d'EPS journée, ce qui est alors dangereux.
dans une école privée et comme nous tirons vers la fin de Il n'y a pas de sot métier dit-on. Choisir de chercher son 
l'année, je viens ici chercher de la ferraille pour joindre pain quotidien sur les décharges ou sur des dépotoirs est 
les deux bouts étant donné que les salaires dans les bien mieux que le vol, le braquage, l'escroquerie et 
écoles privées sont misérables », nous a-t-il confié sans d'autres actes ignominieux. Cependant, tous ceux qui 
décliner son identité. Selon lui, il repart vers 13h souvent s'invest issent dans la recherche des ob je ts de 
avec 1500F ou 2000F. « Je suis un apprenti peintre récupération doivent aussi prendre des dispositions 
bâtiment. Quand le patron ne gagne pas de chantier, je pour protéger leur santé en attendant de trouver le 
viens ici pour chercher de la  ferraille pour vivre parce meilleur emploi dont il rêve tant.
que j'ai perdu mon papa et je vis avec mon frère qui n'a Londou KAWANA
pas assez de moyens pour me prendre en charge », nous 

Célébration de la Journée de l'enfant 
africain

LE TOGO EN GUERRE 
CONTRE LES GROSSESSES 

ET LES MARIAGES PRECOCES

La communauté africaine a célébré, le 16 juin, la 25ème édition de la journée 
de l'enfant africain sous le thème « 25 ans après l'adoption de la Charte 
Africaine des Droits et du Bien-être de l'enfant, Accélérons nos efforts pour 
éliminer les mariages des enfants en Afrique ». Au Togo, cette célébration a 
pris l'allure d'une guerre ouverte contre la principale cause des mariages des 
enfants : les grossesses précoces.
Sous le thème national « Ensemble, intensifions notre lutte contre les 
grossesses et les mariages précoces », le ministère de l'action sociale, de la 
promotion de la femme et de l'alphabétisation a mené une série d'activités 
pour mobiliser, canaliser et fédérer les efforts, les énergies et les ressources en 
vue de la mise en œuvre des actions prévues par le programme national de 
lutte contre les grossesses et les mariages chez les adolescents en milieu 
scolaire et extra scolaire.
Après le traditionnel message, le 15 juin, au cours duquel Mme Dédé Ahoéfa 
EKOUE a appelé les togolais à une unité d'action contre ce phénomène et le 
lancement officiel de la journée et de la campagne de l'Union Africaine pour 
mettre fin au mariage des enfants le 16, d'autres actions telles que des 
sensibilisations communautaires sur le droit des enfants et des femmes, des 
rencontres régionales d'échange avec les leaders communautaires et religieux 
pour identifier les stratégies optimales de lutte contre ce phénomène et des 
émissions radio et télévisées sur le thème vont meubler ce mois de juin.
Le phénomène des grossesses et mariages précoces constitue un frein à 
l'avenir des enfants et une entrave à l'exploitation du potentiel des femmes 
dans le développement des pays africains. Pour y remédier, le Togo s'est doté, 
avec l'appui de l'UNFPA, d'un programme national de lutte contre les 
grossesses et les mariages précoces chez les adolescentes en milieu scolaire et 
extrascolaire. D'autres initiatives telles que le système national de protection 
de l'enfant avec la ligne d'appel gratuit Allo 1011 et le code de l'enfant, qui 
interdit le mariage des enfants et fixe l'âge de la nuptialité à 18 ans, sont prises 
en ce sens.
Le mariage précoce est un défi important pour le continent africain. Sa 
fréquence en Afrique sub-saharienne est estimée à 39%. Au Togo, 25.2% des 
filles de 20-29 ans se sont mariées avant l'âge de 18 ans et 8.1% des femmes de 
20-49 ans se sont mariées avant l'âge de 15 ans. Sur 100 filles de 15 à 19 ans, 
environ 17 filles nt déjà donné naissance ou porté une grossesse.

Paul KATASSOLI

COM MUNIQUE DE PRESSE

Africa Rythms, 8ème édition, du 25 au 27 juin 2015, Lomé – Togo

L'association  « Akcents Croisés » organise la huitième édition du Festival 
International des musiques d'Afrique « Africa Rythms », une initiative pour la 
professionnalisation, la promotion et plus que tout, la valorisation de la 
musique togolaise.
Pour cette édition, le festival international des musiques d'Afrique, qui 
œuvre depuis huit ans déjà propose au public un programme riche en 
couleurs.
1. Une exposition sur les instruments de musique traditionnelle au Togo
Cette exposition a pour objectif de permettre au public de redécouvrir et de 
s'approprier les instruments musicaux qui font l'identité musicale des 
différentes ethnies de notre pays.
Cette exposition se fera les 25 et 26 Juin 2015 Centre Culturel AREMA.
2. Des soirées et des concerts
Trois grandes soirées, avec des artistes nationaux et internationaux, 
meubleront ce festival :
          .  Centre Culturel AREMA
           Jeudi 25 Juin, soirée urbaine, à 19h
           Vendredi 26 Juin, soirée scène ouverte, à 19h
           . A EDA OBA
          Samedi 27 Juin 2015, World Music et VIP, à 20h
Infos : 91 39 09 30
AFRICA RYTHMS
Un événement de l'Association Akcents Croisés
Qtier Adido Adin
00228 22 25 99 99/ 91 39 09 30
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Des ténèbres à la lumière
LE GROUPE PHENIX MET SON 
TALENT AU SERVICE DE DIEU

L'Eternel Dieu n'a pas encore fini de mettre la g ro u p e  c ro y a i e n t  d é j à  e n  D i e u .  M a i s  
main sur les artistes togolais. Après Papson aujourd'hui, ils sont arrivés à une étape ou ils 
Moutité devenu Chantre Moutité, Djéni Djela, expérimentent la vraie croyance en Dieu et ils ne 
Vanessa Worou, et bien d'autres encore, il vient peuvent qu'utiliser le talent qu'il leur a donné 
de saisir le groupe Phénix. Après une longue pour le célébrer et annoncer la Bonne Nouvelle. 
absence dans le showbiz, le groupe annonce son « Il y a cette croyance qu'on a depuis l'enfance et 
retour. Mais, Phénix ne chantera plus que du il y a cette croyance qui est la vraie croyance 
Gospel. « Depuis un moment, on a arrêté de lorsqu'on est plus mature et qu'on décide d'être 
faire des scènes parce qu'on préparait de une nouvelle créature aux yeux de Dieu. Donc 
nouveaux sons et désormais, on fait du Gospel. maintenant, on est arrivé à un stade de notre 
On a mis notre œuvre pour la gloire de l'Eternel âge, de notre carrière où notre croyance est la 
», nous a confié Giles du groupe Phénix. vraie, notre croyance est véritable et confirme 

tout », indique le groupe.A entendre les membres de ce groupe, en 
décidant de faire rien que du gospel, ils ne A c t u e l l e m e n t ,  l e  gro u p e  a n n o n c e  d è s  
répondent qu'à un appel divin. « C'est quelque maintenant la sortie de leur premier single 
chose qu'on aurait dû faire depuis. Donc on le gospel titré « Avec Jésus ». Le clip de ce single va 
fait maintenant parce qu'il n'est jamais trop tard aussi être disponible à partir du 21 juin. Ce single 
pour louer l'Eternel, il n'est jamais trop tard annonce alors l'arrivée prochaine de l'album 
d'annoncer la bonne nouvelle. On a décidé de 100% Gospel. Leur entrée dans la musique 
répondre à l'appel de notre seigneur et je crois religieuse permettra alors de redynamiser cette 
qu'on ne va pas vous (les fans Ndlr) décevoir musique qui fait encore du surplace à part 
avec ce qui va arriver », explique Giles. l'émergence de quelques rares talents.
Bien avant la sortie des singles qui ont fait Londou KAWANA   
connaître le groupe Phénix, les 5 membres de ce 

AVIS DE RECRUTEMENT
L’Association des Pompiers-volontaires (ASPV) est une structure 
nationale qui vise à prêter mains fortes aux sapeurs-pompiers 
professionnels, à former et à renforcer la capacité des jeunes togolais 
sur le secourisme.
L’A.S.P.V. en relation avec le corps des sapeurs-pompiers du Togo 
mettent en oeuvre un programme de formation des jeunes togolais 
sur le secourisme. Cette formation sera sanctionnée par une 
attestation et les bénéficiaires seront déployés dans la ville de Lomé 
et de ses environs afin d’apporter leurs savoir-faire aux personnes 
vulnérables. Le nombre de places étant limité, seuls les premiers 
venus seront retenus.

CONDITION À REMPLIR
-Etre âgé de 22 ans au moins et 40 ans au plus à la date du 1er
Juillet 2015.
-Avoir une bonne moralité.
-Avoir l’amour pour son prochain.

PIÈCES À FOURNIR
-Une copie légalisée d’acte de naissance
-Une copie légalisée de la carte d’identité nationale
-Une copie légalisée de diplôme du BEPC ou toute pièce en tenant 
lieu
-Casier judiciaire
NB : les dossiers de candidatures seront déposés au siège de ladite 
Association dans le quartier Anomé en face du Collège Eléphanteaux 
ou téléphoné au :

Tél : 22 36 01 95 /  90 01 87 26
E-ma il : togopompiers@yahoo.fr
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radios de la capitale et de l'intérieur du pays, pour le grand 
plaisir des mélomanes togolais. 
Le groupe B4L (Brothers For Life) fit surface en 2010 avec son 
tout premier single titré « LONLONYO » en feat avec BLAK T, 
un son produit par le studio 3ème dimension. Un an plus 
tard, B4L revient en solo avec un nouveau titre « TSIDODE », 
une mélodie sur laquelle s'étale une poésie romantique (un 
morceau qui eut du succès auprès du public)
 2012 et 2013 furent la période des collaborations, B4L 
rejoint la famille CHRONO'S ONE ensemble avec qui,  ils 
offrirent aux mélomanes le méga tube « MAKPO N'DE », un 
son qui a connu la participation de BLACK T, parrain de la 
famille, de  ETHANE, la révélation du moment, de LYKORN, 
et  de ALENA.
Quelques mois plus tard, B4L fut sollicité par ETHANE sur le 
son « FOREVER YOUNG »,  qui a connu aussi un grand succès. 
Les collaborations se multiplient avec BLAK T sur le son « 
CHANTER COMME MOUSTIQUE », avec ETHANE, BLACK T  
et l'humoriste GOGOLIGO sur le son « AKPENAMAWU », etc.
En février 2014, B4L revient encore en solo pour un 
troisième single titré « ATTAQUANT MECHANT », un son 

Brothers For Life, c'est le nom du groupe, « ZANMETOTO » produit par l'essentielle music groupe. En juin  de la même 
c'est le titre de leur nouveau single avec lequel le groupe fait année BENI J et DIZAYE prêtèrent leur voix à l'artiste Gilson 
une nouvelle fois parler de lui après avoir observé quelque sur le son « VIAGRA WA KONAM ». 
mois de silence. Loin d'affirmer que ce silence est stérile, au Avec leur nouveau son « ZANMETOTO », sortie le 6 juin 
contraire le groupe  B4L composé de  BENI J. & DIZAYE, en a dernier dans les studios de la radio KNTB à Lomé,  le duo 
profité pour enregistrer « ZANMETOTO », un titre qui revient sur la scène pour faire danser les mélomanes 
évoque un peu l'infidé lité des hommes mariés qui comme ils savent bien le faire depuis le début de leur 
s'habituent aux sorties nocturnes laissant leur femme à la carrière musica le . On peut d ire que les vacances 
maison sans aucune explication. Sortie en début de ce mois, s'annoncent déjà très culturelles à Lomé. 
exactement dans la semaine du 6 juin dernier, ZANMETOTO Clément PLAKOO
intègre déjà pleinement la programmation de la plupart des 

A la découverte d’un cordonnier
CLAUDE KOMI AKPADEVI, DES REVES 

D'OCCIDENT A L'EPANOUISSEMENT 
DANS LA CHAUSSURE

dans d'autres domaines mais cela ne 
m'a jamais  rien rapporté de sérieux. À 
chaque fois que j'ai eu besoin de me 
stab i l iser, c'est tou jours dans la 
cordonnerie. C'est pour cela que j'ai 
d é c id é  d e  m e  consa cre r à  e l l e  
finalement en 1998 après avoir tenté 
de jo indre l'occ ident à p lusieurs 
reprises sans succès », nous confie-t-il 
entre deux coups de marteau pour 
enfoncer des vices dans une peau.
En 17 ans de travail, le cordonnier a 
réussi des réalisations importantes et 
envie rarement les bureaucrates que 
s o n t  d e v e n u s  c e r t a i n s  d e  s e s  
camarades d'enfance. Mais avant d'en 
arriver là, il a fallu que ce monsieur très 
ambit ieux accepte son mét ier et 
l'exerce avec amour. Pourtant le début 
de Claude n'a pas été sans histoire en 
famille. « Au début, j'ai été contraint à 
apprendre un métier après avoir raté 
mon examen de CEPD, parce que je 
n'avais pas de naissance. Quand j'ai Le cordonnier est un artisan qui répare intérieures et la cambrure ou encore 
porté mon choix sur la cordonnerie, en les chaussures et travaille des articles réaliser des teintures. Avec son équipe 
famille, on se moquait de moi en me en cuir manuellement ou à l'aide de composée de 4 apprentis, il peut 
disant , dans tous les mét iers au machines spécialisées. Branche de la f a br i q u e r  jusq u ' à  12 p a i r e s d e  
monde,  c'est seulement la réparation maroquinerie, la cordonnerie est un chaussures par jour. Et le travail se fait 
d e  c h a uss u r e  q u e  t o i  t u  v e ux  métier qui prend de plus en plus à la chaine.
apprendre ? Mais des années après d ' a m p l e u r  d a n s  n o t r e  p a y s .   Exercer l'act ivité de cordonnerie 
que j'ai réussi dans le métier, ils disent Tr a d i t i o n n e l l e m e n t  c o n s i d é r é e  s u p p o s e  u n e  g r a n d e  d e x t é r i t é  
que je suis rentré dans quelque chose comme un mét ier de pauvres et manuelle. Les différentes opérations 
ou que je vends de la drogue». Nous surtout de personnes physiquement réalisées par cet artisan nécessitent 
racont e  l' int éressé  ave c son a ir d i m i n u é e s p a r u n  h a n d i c a p ,  l a  minut ie, pat ience et habileté. En 
souriant. cordonnerie qui se spécialise dans la résumé, il faut apprécier le travail 
Dans son  travail de tous les jours production des chaussures en cuir est manuel, mais également avoir une 
C l aud e  rencontre  d es d i f f icu l t és a u j o u r d ' h u i  u n  a r t  a v e c  d e s  bonne vue et ne pas craindre les 
c o m m e  p r a t i q u e m e n t  t o u s  l e s  productions qui rivalisent avec les univers poussiéreux.
cordonniers du Togo. Ces difficultés importations d'Italie, de France ou de Pour ce quarantenaire, le secret de la 
sont souvent d'ordre matériel. Au chine.   réussite, ce n'est pas que la fabrique, 
Togo, les matériels de cordonnerie « Ce n'est quand même pas un métier c'est aussi et surtout le marketing. Les 
sont importé par les ibo. Et à chaque si dérisoire ! », s'exclame Claude komi clients de Claude ne sont pas que des 
importation, les prix sont fixés à leur AKPADEVI, cordonnier depuis 21 ans passants qui viennent jeter un coup 
volonté. Cela pose des problèmes de devant les préjugés qui accompagnent d'œ il sur ses expositions. Son sens des 
variation de prix et souvent c'est revu à son métier. Comme un bon artisan, affaires et son contact facile l'amènent 
la hausse. « Cela nous amène à aller Claude passe ses journées à coudre du à tisser beaucoup de relations et avoir 
acheter des sacs et chaussures gâtés, cuir et limer des semelles pour en faire des clients grossistes au grand marché 
les déchirés avant de pouvoir travailler. des chaussures, accueillir les clients de Lomé. Ces clients peuvent à une 
» dans son atelier ,  observer l'état de seule opération, acheter 50, 70 ou 100 
Souvent il est dit qu'il n'y-a pas de saut l'article présenté par les différents pa ires de chaussures. D'habitude 
métier. Claude est une illustration que clients , proposer les réparations aux Claude gagne 500f sur une paire de 
les  jeunes apprentis autant dans le clients, procéder aux réparat ions,  chaussure.  « Grace à ce métier, j'ai 
domaine de la cordonnerie, que dans installer des protections aux deux réussi à construire deux maisons, une à 
les autres métiers du monde, doivent extrémités de la semelle ,décoller les Togblékopé où je réside moi-même et 
prendre pour exemple.parties à changer , fixer ou coudre une l'autre dans mon village natale Kouvé 

pièce de remplacement avec des clous Clément PLAKOOGbo l i . J'a i traversé beaucoup de 
ou de la colle ,  changer des semelles choses, j'ai souvent essayé d'investir 

Tournoi santé foot 2015
LA CAMEG A LIVRE UN 

MATCH AMICAL DE 
PREPARATION

Dans le cadre de la préparation du Tournoi Santé Foot Togo, 
l'Association Sportive de la Centrale d'Achat des Médicaments 
Essentiels et Génériques, CAMEG Togo a livré un match de football 
contre une équipe des Forces Armées Togolaises, du 2ème Régiment 
d'Infanteries d'Adidogomé dans la banlieue Nord-ouest de Lomé. Ainsi, 
dans l'après-midi du samedi 6 juin 2015 pharmaciens de la CAMEG et 
militaires des FAT ont croisé les crampons au stade du Camp 
d'Adidogomé.
Durant 90 minutes c'est dans une ambiance de fair-play total que les 
deux équipes se sont affrontées en offrant un beau spectacle au public 
qui a fait le déplacement. A la 24ème minute sur une longue passe 
depuis le rond-point central, Dodji Gbossou des FAT ouvre le score suivi 
juste après par une belle occasion manquée par l'équipe adverse. Dans 
la deuxième partie du match, le Commandant Bossou suite à un 
cafouillage dans le camp de la CAMEG marque le deuxième but de la 
soirée. C'est sur ce score de deux buts à zéro que le match a pris fin à 
l'issue des 90 minutes. Pour le Commandant Yao Assagbé en charge du 
sport au 2ème Régiment d'Infanteries d'Adidogomé, son équipe plutôt 
vieillissante a besoin de telle occasion pour se faire du sang neuf. Du 
côté de la CAMEG, son Directeur Général, Mme ASSIH Mamessilé, 
visiblement déçue par la défaites de son équipe, malgré les multiples 
occasions manquées, explique que le choix porté sur les FAT témoigne 
des bonnes relations de partenariat entre son institution et la Direction 
Centrale des Services de Santé des Armées de Lomé. 
Précisons que ce match s'est déroulé en présence du Lieutenant-
Colonel Tchakbéra, Commandant en Chef du 2ème Régiment 
d'Infanteries d'Adidogomé et du Lieutenant-Colone l Kemence, 
responsable du Centre de Formation aux Opération de Maintien de la 
Paix dont le siège se situe dans l'enceinte du 2ème Régiment 
d'Infanteries d'Adidogomé.
Le Tournoi Santé Foot, qui est à sa troisième édition cette année, 
regroupe chaque année les services de santé publics et privés du Togo 
dans le mois de juillet, une occasion de renforcer les liens d'amitiés et 
de collaboration entre ces services. 

Warhyss dt

Musique
 B4L  REVIENT SUR LA SCÈNE AVEC 

« ZANMETOTO »

Culture - Réligion
AFRIKONEXION LANCE LA  

2ème EDITION DU FIMUGOT 
C'est à travers une conférence de  Parti des constats selon lesquels les 
presse marquée par la présence de a r t i s t e s  c h a n t r e s  m a l g r é  l e s  
plusieurs acteurs et artistes gospel ressources d'inspiration qu'ils ont à 
que la deuxième édition du festival leur disposition, pour passer des 
international des musiques gospel messages travaillés, nourrissant et 
au Togo (FIMUGOT) a été lancée le accrochant, paressent et tombent 
mercredi juin à Lomé. Organisé par dans la facilité qui ne valorise pas la 
l ' a g e n c e  d e  c o m m u n i c a t i o n ,  musique gospel, et aussi du constat 
d'événementiel et de  production selon lequel des artistes chantre 
audiovisue l le AFRIKONEXION, ce dans notre pays n'arrivent pas 
festival qui se tiendra du 24 au 26 souvent à exploiter leurs production 
ju i l let 2015, se veut un cadre mais aussi à vivre de leur arts, 
d'expression, de formation et de AFRIKONEXION par ce festival prend 
professionnalisation du domaine de sur lui la volonté d'œuvrer pour 
la musique gospel aussi bien au Togo  corriger ces insuffisances qui pour 
que sur le plan international. Cette F r e d e r i c k  K o d j o  A K P A D J E ,  
deuxième édition qui se veut plus c o o r d o n n a t e u r  d u  c o m i t é  
réussi, verra la participation de tous d'organisation, « représente un frein 
les artistes confirmés ou non qui pour l'évolut ion de la musique 
seront face au public et aux acteurs gospel au Togo et dans la sous-région 
impliqués dans le domaine de la ». « Si cela perdure, le pire sera que 
musique gospel au Togo. ce genre de musique ne répondra 

pas à l'évolution qu'espère la société,  Pendant les activités du festival, 
le politique et les acteurs culturels du essentiellement composées d'atelier 
To g o  »  a p p u i - t - i l  d a n s  s o n  de formation, de débat, de concerts 
intervention. live, de conférence, du match de 

football et d'excursion,  un accent La musique gospel dont est le negro 
particulier sera mis sur l'industrie spiritual,  est apparue au 18è siècle 
musicale gospel qui marche dans et évolue aujourd'hui, avec deux 
certains pays de la sous-région. formes d'expression à savoir l'art 
Aussi, Certains artistes gospel de afro américain, le negro spiritual et le 
l'extérieur notamment du Burkina- gospel. Au Togo cette musique a pris 
Faso, du Bénin et de la Cote d'Ivoire un envol  spectacula ire depuis 
ont été invités pour participer aux maintenant une décennie. Il est donc 
activités  dans le souci de venir de la prérogative des acteurs du 
partager leurs expériences avec d o m a i n e  d ' œ u v r e r  p o u r  
celles des artistes togolais. Pendant l'organisation efficiente du milieu de 
leur séjour, des collaborations seront la musique gospel au Togo.
négociées et réalisées au profit des Clément PLAKOO
artistes gospel togolais.
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